

# EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año VII.—Número 2.184

Director: DON JOSÉ ESTRAÑA

Jueves 2 de mayo de 1901

## Dr. Santiuste Buega

Especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oídos. Consulta de estas enfermedades en el Sanatorio del doctor Madrazo de diez y media á once y media de la mañana y de cinco á seis de la tarde, y en la calle de Wad-Ras (Plaza de la Libertad), 5. 2.º, de once y media á una y de seis y media á siete.

## Se venden vacas

holandesas superiores, aclimatadas, recién paridas y para parir. Informará don Manuel Abascal, en el Astillero

## COMPANÍA DEL FERROCARRIL CANTÁBRICO

Acordado por el Consejo de Administración de esta Compañía hacer efectivo el segundo dividendo pasivo de 15 por 100 del capital de las acciones de prolongación, serie C, se pone en conocimiento de los señores suscriptores para que se sirvan hacer el ingreso correspondiente, presentando las carpetas provisionales en el Banco Mercantil de esta ciudad, desde esta fecha hasta el 15 del corriente mes.

Santander 1.º de mayo de 1901.—El director gerente, M. de Huidobro.

## Buenaventura Rodríguez

ABOGADO

Colosía, 1. 2.º—Consulta de nueve á cinco todos los días laborables.

## El Sindicato del tabaco

En los Estados Unidos se trata de constituir un Sindicato para monopolizar en gran escala la producción y venta de tabaco en todo el mundo, y del cual formarán parte la mayoría de los fabricantes de Cuba y Norte América, representando un capital de muchos cientos de millones de duros.

Los fumadores están, pues, en vísperas de pagar más caro que hasta aquí el capricho de satisfacer ese «delicioso vicio», como le llamaba don Pedro A. Alarcón, pero al propio tiempo se presenta ocasión á nuestros estadistas de demostrar prácticamente que tienen interés en hacer alguna cosa á favor de la riqueza nacional.

España puede ser, dadas las condiciones climatológicas de muchas de sus provincias de Sur y Levante, y aun algunas del Norte, un país esencialmente productor de aquella planta, y podría hacer, sobre todo en Europa, ruda competencia al Sindicato de fabricantes americanos.

Algunos millones de plantas arrancan al año en las comarcas andaluzas, sobre todo en la serranía de Ronda, las fuerzas del resguardo á quienes el Estado confía aquella misión, y aquellas plantas, permitiéndose el libre cultivo, ó el cultivo fiscalizado para que rindiese á la Hacienda lo que hoy le produce la renta de Tabacos, representa el valor de millones de pesetas que vendrían á remediar la triste situación económica del obrero andaluz, y quién sabe si sería el principal medio de resolver la crisis social que allí con tan hondas raíces y en ocasiones ha tenido tan violentas y desastrosas manifestaciones, como en Jerez no hace aún muchos años.

No es aumentando el tipo contributivo como se mejora la Hacienda de un pueblo, pues lo que gana el Tesoro público, lo pierde la riqueza de una nación que tiene que levantar mayores cargas y van sus productos al mercado con un sobreprecio que les hace de peor condición que sus similares de otros países: el forzar el tributo no puede ser más que para satisfacer un mal del momento y urgente, mientras se implantan otros medios más permanentes, como son el dar condiciones de desarrollo y prosperidad á la producción nacional perfeccionando las industrias ya establecidas y favoreciendo el establecimiento de otras nuevas, que pueden arraigar fácilmente por encontrar terreno abonado para ello.

En nuestra patria, los vinos, aceites, minería, etc., son industrias ya en explotación, susceptibles de mejoras, pero la del cultivo y elaboración del tabaco puede ser parte de riqueza digna de que los poderes públicos la presten cuidado y atención, y procuren su establecimiento allí donde ha de transformar el estado social de los que á ella se dedican. Creemos, no obstante, que nuestros Gobiernos no se preocupan de esto y sí de asuntos que interesan más á sus partidos y menos á la nación.

## SEMILLA PERDIDA

Al arrollar, despótica y tirana, el pendón castellano, la extranjera Corte de un rey de condición liviana, se agostó en Villalar la noble, fiera y hermosa independencia castellana. Tan preciosa semilla no florece, y, en cambio, vemos con profunda pena cómo se desarrolla y cómo crece, en el brutal ambiente que envenena, la necia hipocresía que envilece. Hoy nadie por su honor se sacrifica, y aquel hermoso ejemplo nos sonroja, y nuestro estado de abyección se explica. ¡Ahora sólo se extiende y fructifica la maldita semilla de Pantoja!

José Rodao.

## El 1.º de Mayo

En Santander

Con extraordinaria animación, que prueba la creciente importancia que los obreros conceden á esta Fiesta del Trabajo, se celebró ayer en Santander el 1.º de mayo.

Cada año se nota mayor la concurrencia en las reuniones de carácter socialista que celebran los trabajadores, pero más especialmente en esta fecha, para ellos memorable ya, en la que al conmemorar el día fijado en la famosa Asamblea de París para un descanso que pueda servir á mantener vivo y fuerte el espíritu de idea con una especie de recuento de fuerzas, consolidan y afianzan los lazos de solidaridad y compañerismo, confraternizando en expansiones y regocijos que, á la verdad, están siendo en todas partes modelos de orden.

Ayer hubo por la mañana un gran mitin en el local de la Exposición, en la Alameda Segunda, en el que bajo la presidencia del ilustrado joven tipógrafo y director de *La Voz del Pueblo* don Isidoro Acevedo, se reunió un número de tres mil personas, obreros en su mayor parte, pertenecientes á distintas sociedades de trabajadores.

Hicieron uso de la palabra algunos oradores, que fueron escuchados por la apiñada muchedumbre con religioso silencio y en medio de la mayor compostura, prodigándoseles aplausos, y terminó la reunión haciendo el presidente el resumen de los discursos, en los cuales dominó, naturalmente, la nota de una decidida é incansable propaganda.

Por la tarde se celebró la proyectada gira al Sardinero, y aunque el estado amenazador del cielo hacía temer lluvia abundante fueron muchos, muchos los obreros y obreras que allí concurrieron, viéndose en los pinares por todas partes alegres meriendas y animados bailes.

Ultimamente tuvo lugar la anunciada velada literaria, que también se celebró en el edificio Exposición, llenándose este totalmente como en el mitin de por la mañana.

La cordura, la sensatez y el buen orden que fueron de elogiar en la primera de las indicadas reuniones, se manifestó de igual manera en las últimas. Han quedado, pues, los trabajadores de Santander á grande altura, convenciendo á las autoridades de que para estas fiestas de paz huelgan las precauciones, que no pocas veces parecen amenazas de fuerza.

## En la provincia

Del Astillero, Castro Urdiales, Miño y Setares, comunican que no se trabajó ayer en las minas, y que á pesar de la gran concentración obrera que hubo para la fiesta, no se ha registrado incidente alguno desagradable.

## En Bilbao

Según noticias que nos comunican de Bilbao, ayer celebraron los obreros la fiesta del trabajo con mitins en Sestao y en la plaza de Gallarta por la mañana, y una jira á las Arenas, por la tarde. No se trabajó en ninguna mina, ni en los ferrocarriles mineros.

Tampoco se trabajó en la carga ni descarga de los vapores.

A las tres de la tarde se organizó la manifestación en el Centro Obrero, figuraban en ella centenares de obreros y todos los estandartes de las diferentes agrupaciones, en número de 11 y por el siguiente orden:

Una banda de música, el estandarte de la agrupación de Bilbao y el orfeón de la misma.

La carroza representando la unión de los trabajadores, que figuraba un mundo cerrado por una corona y sobre ella una niña vestida de república social.

En el mundo se leía: «Proletarios de todos los países, uníos».

En las esquinas de la carroza y en el centro, niños vestidos de obreros de las cinco partes del mundo, con escudos y banderas. Por detrás, era coronada por un sol.

La carroza era muy artística y de mucho gusto é iba tirada por tres caballos.

Detrás iban los tres estandartes de otros tantos gremios.

Los balcones de la carrera se habían llenos de gente; se dieron varios vivas y se dispararon multitud de cohetes.

A pesar del mal tiempo, la campa donde se verificó la jira se halla completamente llena.

## POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 1.º—15:10

## En Madrid

Los obreros madrileños, á favor de un día espléndido, celebran la fiesta del 1.º de mayo con el mayor orden.

En muchos talleres del centro de Madrid no se trabaja, pero en los de las afueras, sí. Circulan tranvías y patrullas de la guardia civil.

En el Frontón Central se celebró á las diez el mitin antiferrocarril organizado por los albañiles disidentes.

A la entrada se repartía á los concurrentes una hoja impresa.

Presidió el compañero Crespo y se pronunciaron discursos muy enérgicos contra el capital, la Iglesia y la burocracia.

También se pidió inmediatamente la separación de la Iglesia y el Estado.

Se abogó por conseguir las ocho horas de trabajo y por dar un plazo á los patronos y maestros para que las concedan.

Se citó para un nuevo mitin, que se celebrará el día 19 con dicho objeto.

En el teatro Moderno se celebró el mitin de las asociaciones obreras y el partido socialista, asistiendo todas las corporaciones con sus respectivas banderas, que fueron colocadas en los palcos, adornando la sala.

Esta se hallaba materialmente llena de obreros, entre los que había muchísimas mujeres.

Presidió el compañero Diego.

Todos los discursos se encaminaron á ensalzar la fiesta obrera del 1.º de mayo y á recabar de los poderes públicos leyes y reglamentos protectores para la clase proletaria.

Los señores Quejido é Iglesias estuvieron muy elocuentes.

El último dijo que continuando la propaganda de las ideas socialistas como hasta aquí por el camino de la legalidad, el obrero llegará pronto á conseguir su emancipación.

El Orfeón Socialista cantó varios himnos revolucionarios en medio del mayor entusiasmo de los concurrentes.

El orden fue completo.

Ahora los obreros se dirigen á la pradera del Corregidor, donde se celebra la fiesta campestre.

Madrid 4.º—16:40.

## En Barcelona

Despachos de Barcelona dan cuenta de que en el local del mitin que celebraban los socialistas penetraron gran número de libertarios, interrumpiendo á los oradores, pretendiendo subir á la tribuna y llamando embusteros á los socialistas.

El escándalo fue tremendo, llegando unos y otros á las manos y viéndose obligada la autoridad á suspender el mitin.

Grandes grupos de obreros han recorrido varias calles, apedreando las fábricas donde se trabajaba.

Las autoridades han adoptado grandes precauciones.

No se tienen más detalles.

## Tranquilidad

Los despachos de todas las provincias dicen que se celebra la fiesta del trabajo con toda tranquilidad.

RICARDO.

## MUSEO COMICO

ESPECIAL PARA «EL CANTÁBRICO» por ROJAS



## DESVENTURA NACIONAL

—¿Por qué llora usted?  
—Por una cosa horrible, verdaderamente horrible!  
—¿Se le ha muerto su padre?  
—Peor que eso, don Brulio.  
—¿Peor que eso? ¿Qué es entonces?  
—Que los picadores dicen que no pican! ¡Otra desgracia más para la pobre España!

DE SANTOÑA

## EL OCTAVO, NO MENTIR

El que de amigo de la verdad se precia; el que de fiel observante de los mandamientos divinos presume, no debe dar jamás el triste espectáculo de dar un mentís completo á esos mismos preceptos de cuyo exacto cumplimiento blasona.

«Un amigo de la verdad», á ese incógnito corresponsal que informa á un periódico de Santander me dirijo.

A ese «amigo de la verdad» le digo que nada de lo que afirma es cierto.

Yo voy por partes y examinemos palabra por palabra su artículo del martes.

En primer lugar, creo que, para combatir una idea, para difundir una doctrina, no debe emplearse el insulto soez y la mentira descaocada. Ese «amigo de la verdad», ese que nos echa en cara, sin razón, el pecado de la mentira, ese que alardea de irreprochable observador de la ley divina, no hace otra cosa que fallar abiertamente á la verdad; á sabiendas como tal inexactitudes é incurrir también en otras faltas que probaremos.

«El periodista liberal falta á la verdad» dice—sin respeto á nada ni á nadie; veamos ahora lo que el periódico católico (1) hace á su vez.

Primero. De la música de Andalucía no asistió á la representación de *Electra* nada más que la sección contratada por la compañía á principios de su campaña.

Segundo. La referida sección no estaba dirigida por el músico mayor señor Iglesias, porque dicho señor no toma la dirección más que cuando actúa toda la banda.

Tercero. Asistieron del pueblo, no dos familias, como dice el fiel guardador del octavo mandamiento, sino muchas más, y cuyos nombres no publicamos por no hacer esta rectificación interminable, pero sí la ocasión llegara pondríamos de manifiesto.

Cuarto. No sabemos lo que entenderá por significación el agudo corresponsal del aludido periódico; pero baste decir que en el teatro estaban los capitalistas de Santoña y los hombres políticos de la villa. Pero claro es que para el verídico comunicante, no era ninguno de ellos de significación.

Autoridades no vio más que una, y esa de paisano. Mal le informaron. En primer lugar, en Santoña no existen más que dos autoridades, la civil y la militar, de modo que no pudieron faltar muchas, y autoridades subalternas, del orden civil hubo alguna en el teatro. También contó mal los jefes militares que asistieron, eran más de dos, y el que dice que se retiró á poco de empezada la función, ha dicho á quien le ha querido decir, que se marchó del teatro porque asuntos importantes le llamaban á otra parte; pero jamás, ¡jamás! por huir del *esperpeno* literario de Galdós, como dice el ilustrado crítico y conocido escritor que comunica al periódico ese tales noticias.

Los oficiales, todos. Ahí el amigo de la verdad ha corrido el peso; faltaban dos que... estaban de guardia.

«Cree el señor... (por poco digo su nombre) que los oficiales y jefes vestían de paisano por no poder ir al teatro de uniforme? Pues en verdad le digo que anda errado. Los oficiales son tan militares de paisano como de uniforme, y no cometen ninguna incorrección yendo á aplaudir el *esperpeno* de triste fama. Una energía sin par, la observación respecto al traje.

En el gallinero ¡oh! en el gallinero no había más que soldados y pescadores. ¡Cosa rara! En Toledo, sin duda, van al gallinero los millonarios. Aquí todavía no hemos entrado en esa costumbre.

Y vamos, por último, con las más garrafales de sus pifias. «Señoras visibles, dos.» ¿Qué quiere decir esto? ¿Que no había más que dos señoras en butacas? Entonces las restantes ¿no eran señoras? Ya lo sabéis, santioneses: de todas vuestras familias que asistieron al teatro no había más que dos señoras; las demás preguntad al escritor antiliberal lo que eran.

Ahora, digamos la causa de que no asistiesen al teatro las contadas familias que no estuvieron presentes.

Al tener noticias del estreno de *Electra*, se formaron dos comisiones, una masculina, y femenina la otra, que recorrieron las casas reclutando adhesiones, desplegando una energía sin par, con el objeto de restar público, y tal fue su maña, tanto su trabajo, que el teatro se llenó de bote en bote, y hubo de cerrarse la taquilla.

En cuanto á la *coqueja* cantada en el gallinero de ir á casa de Crispín, no es sino una parodia popular del himno con que inauguraron su labor evangélica en Santoña los reverendos misioneros.

«Al cielo, al cielo, al cielo quiero ir; al cielo, al cielo, al cielo quiero ir.» decía el himno de las misiones.

Al saco, al saco, al saco quiero ir; al saco, al saco, al saco, con Crispín,

contestó la musa popular.

Y por fin, *seor* cronista, tenga la pluma, que ya sabe que hay que comprimirse, y sobre todo, no olvide que la ley de Dios, la ley de los hombres y la educación de los caballeros, enseñan á los que bajo su enseña militan, que al enemigo se le convence, se le bate ó se le ilustra, pero ni se escribe con *bitis*, ni se emplea como arma la falsedad, ni como argumento el insulto.

El Director de «El Avisador»

Santoña 30 abril 1901.

DE ZARAUZ

## Noticias del Vicario

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL

Zarauz 1.º—8:30.

## Esta noche reinará borrasca con viento Noroeste

(Este despacho estuvo expuesto al público durante todo el día de ayer en la vidriera de nuestros talleres.)

## Escuela Normal

Con arreglo á lo prevenido en la real orden de 12 del pasado, los exámenes de prueba de curso de los alumnos de enseñanza oficial tendrán lugar los días 23 al 30, ambos inclusivos, del presente y en la forma siguiente:

Las peticiones de matrícula de enseñanza no oficial y el pago del segundo plazo de matrícula para los alumnos oficiales se solicitarán en la primera quincena del corriente.

Los alumnos de enseñanza no oficial satisfarán 25 pesetas, por derechos de matrícula, por cada curso, y los alumnos oficiales 1250 pesetas, como derechos del segundo plazo de su matrícula.

El abono de estos derechos debe hacerse en papel de pagos al Estado.

Los alumnos, tanto de enseñanza oficial como no oficial, satisfarán cinco pesetas por derechos de examen.

Los exámenes de los alumnos de enseñanza no oficial tendrán lugar en la primera quincena de Ingreso.—Días 3, 4 y 5.

Prueba de curso y asignaturas.—Días 7, 8, 10, 11 y 12.

Revalidas.—Días 14 y 15.

Los aspirantes á ingreso presentarán los documentos siguientes:

1.º Solicitud, dirigida al Director y extendida en papel del sello correspondiente.

2.º Cédula personal, del ejercicio vigente.

3.º Partida de bautismo ó certificación del registro civil, según los casos, convenientemente legalizada.

4.º Certificación de buena conducta, extendida en papel del sello correspondiente y por la autoridad oportuna.

Los aspirantes á ingreso satisfarán 250 pesetas por derechos de formación de expedientes, y otras 250 pesetas por derechos de examen.

La edad prevenida para el ingreso es la de 15 años cumplidos.

El examen de ingreso consistirá en un ejercicio escrito, otro oral y un último práctico.

El ejercicio escrito consistirá en contestar por escrito, durante una hora, el tema ó trabajo que el tribunal acuerde. Calificado este ejercicio, tendrá lugar el oral, consistente en contestar á las preguntas del programa, sin acudir á la suerte. Ultimamente tendrá lugar el ejercicio práctico, que consistirá en la resolución de problemas, análisis de un período, etc.

Los que se encuentren en posesión de un título...

lo y así lo justifiquen, están dispensados de examen de ingreso.

Los alumnos de enseñanza no oficial que deseen aspirar á las notas de sobresaliente ó notable, lo harán constar así en sus solicitudes.

En el tablón de anuncios de la Escuela Normal queda fijados los correspondientes á matriculas, derechos y exámenes.

Las horas destinadas al despacho de los asuntos de secretaría son desde las nueve á las trece.

## Elecciones

Sobre este asunto publica la *Gaceta* del martes una real orden cuya parte dispositiva es la siguiente:

1.º El artículo 38 de la ley electoral no impide que los candidatos proclamados con arreglo á las prescripciones del 37, si no asistieran por sí á la sesión que las Juntas provinciales del Censo han de celebrar el domingo inmediato anterior al señalado para una elección, puedan nombrar cada uno de ellos para que los representen varios apoderados en forma legal, al efecto de designar los interventores que á dichos candidatos correspondiere designar.

2.º Los candidatos ó sus representantes, debidamente autorizados, pueden designar los respectivos interventores, bien por escrito ó bien de viva voz; pero en una y otra forma deben hacer la designación expresando al lado del nombre de cada uno de los propuestos que sabe leer y escribir, la sección á que pertenece y el número de orden en la misma.

3.º Cuando las designaciones de interventores que presenten los candidatos no contengan los requisitos antes expresados no serán admitidas por las Juntas provinciales del Censo, que procederán, en su caso, á lo que se previene en el apartado 4.º del artículo 43 de la ley electoral y en el artículo 22 del real decreto de adaptación.

## ¡Equidad y justicia!

Es muy palmaria verdad, sólo oculta á la estulticia, que no puede haber justicia sin su aliada la equidad.

(A. F. DE C.)

«En dónde podré hallar esas inapreciables virtudes, que deben ser siempre la base ó sólido fundamento de toda disposición ó de toda ley que se dicten para el buen gobierno de las naciones?»

Confieso ingenuamente que no no sé á ciencia cierta en dónde imperan en absoluto tan excelentes virtudes; porque si me me concreto á mi querida patria, parece que la equidad y la justicia se hallan en constante pugna con el capricho ó veleidades de los que tienen la alta misión de legislar, bien en forma de leyes—que es la más propia—ó de decretos ó reales órdenes. Si todas estas disposiciones estuviesen perfectamente ajustadas á la equidad y la justicia, no se diera el lamentable caso de establecer hoy como principio jurídico ó de sabia justicia lo que mañana se anula la quizás inconsideradamente.

Me limitaré, pues, á presentar algún ejemplo de lo que pasa en cuanto á lo legislado en materia de clases pasivas, para deducir la urgente necesidad que hay de unificar todos los derechos de las diferentes clases del Estado y hasta el de las corporaciones oficiales que funcionan con arreglo á una ley aprobada por las Cortes.

Según el artículo 12 de la ley de 23 de mayo de 1870 «para la aplicación de servicios probados en las provincias de Ultramar, y para la declaración de derechos pasivos á los empleados civiles cesantes y jubilados de las mismas, se aplicarán las siguientes reglas:

1.ª Será abonable en las clasificaciones como base ó arranque de carrera, y como tiempo de servicios, el prestado en propiedad en destino de planta reglamentaria, por nombramiento de autoridad competente y con anterioridad al cumplimiento puesto en las provincias de Ultramar al decreto de 26 de octubre de 1849.—Esto último lo considero absurdo, pues viene á anular en parte los mismos derechos que se conceden por dicha regla, y así lo debe haber reconocido más tarde el Gobierno, cuando por decreto de 9 de mayo de 1874, en su artículo 17, dispone que «la ley de 23 de mayo de 1870 sobre clases pasivas de Ultramar, surtirá todos sus efectos para los funcionarios después de su publicación, aplicándose en la clasificación pasiva de los empleados anteriores á su fecha la legislación vigente en la época á que los servicios se contraigan con la reserva de derechos que dicha respectiva legislación haya expresado.

El real decreto sentencia de 30 de abril de 1887, establece que «no son de abono los servicios prestados como escribiente en las oficinas de la real Hacienda con posterioridad á la orden de 11 de noviembre de 1883.» Luego debe entenderse que los servicios prestados como escribiente con anterioridad á dicha orden son de abono.

No citaré mayor número de leyes y disposiciones, pues las que dejo consignadas creo sean suficientes para que mis inteligentes lectores se persuadan de la deficiencia de nuestra legislación sobre Clases pasivas.

Privando á un pobre escribiente de una oficina civil del Estado ó de Corporaciones oficiales legalmente establecidas, de los años de servicios que ha prestado en ellas, máxime cuando después de muchos años y de titánicos esfuerzos llega á obtener un destino de real nombramiento, ni me parece justo ni equitativo.

En cambio el que sirve en la milicia de simple soldado, se le abonan—y esto me parece bien— todos los años que en dicha clase ha servido en el ejército ó la marina de guerra.

Esta irritante desigualdad de derechos, entre las clases civiles y las militares, yo entiendo que debe desaparecer por medio de una ley, basada en la equidad y la justicia, que unifique los derechos de las expresadas clases, porque juzgo acreedores á iguales beneficios á todos los servidores del Estado, bien pertenezcan á las carreras civiles ó militares, etc., etc.

¡Bajo, pues, los privilegios, y realice el Gobierno la unificación de derechos de las expresadas clases y merecerá mi más entusiasta aplauso!

Arsenio Fernández de Cárava.

## RASCOS LITERARIOS

Seguendo la costumbre de años anteriores, *La Tempestad*, de Segovia, ha publicado un número extraordinario para conmemorar la fecha de la decapitación de los comuneros. De dicho número, que contiene trabajos de los más distinguidos escritores segovianos, tomamos los siguientes versos.

M.E.C.D. 2017

AYUNTAMIENTO

Bajo la presidencia del Alcalde señor Horga celebró ayer sesión el Ayuntamiento...

Alcaldía

Participa el señor director del Instituto de Carbaljal que el día 5 del actual se celebrarán los exámenes oficiales en aquel centro docente...

Presenta la Comisión de Policía una solicitud de las vendedoras de corderos de Atrazanas pidiendo se revoque el permiso concedido a otra vendedora para colocar en su puesto un mostrador...

Queda enterado el Ayuntamiento de los dos edictos del Tribunal Contencioso Administrativo, publicados en el Boletín Oficial de 24 de abril...

Se da cuenta de que no se han presentado postores a la subasta de leñas muertas existentes en los depósitos municipales...

Asuntos sobre la mesa

Se aprueba el aumento voluntario de sueldo a la maestra interina de la escuela de párvulos del Oeste...

Despacho ordinario. Comisión de Obras. A don Manuel Toca Diego se le autoriza para hacer una reforma del cerramiento de una finca en el paseo del Alta...

Queda enterado el Ayuntamiento de las cuentas de obras ejecutadas por administración durante la pasada semana...

Comisión de Policía

Se concede un mes de licencia al músico de la banda don Esteban Herrera...

Las redes de arrastre

No son de ahora las quejas formuladas respecto a los daños que ocasionan las redes de arrastre, usadas en la bahía a ciencia y paciencia de las autoridades...

Anoche, una comisión de gente pobre estuvo en esta redacción a pedirnos que volviéramos a resucitar las campañas hechas en nuestras columnas contra las redes de arrastre...

Nos aseguran, confirmando lo que muchas veces hemos visto, que esas artes de pesca destruyen el pescado en todas las canales del puerto haciendo imposible su desarrollo...

De manera que, siguiendo así, ni se lucran con una regular remuneración los pescadores de las redes de arrastre, ni la pesca de bahía puede ser considerada como antes, un recurso de vida para gente pobre...

Hemos oído que se va a acudir a todos los medios posibles para conseguir que sea cumplida la ley y desterrado el copo de arrastre...

Ya sabremos quién y cómo resuelve este asunto, mucho más importante, a la verdad, que otros que preocupan actualmente a nuestras corporaciones y personalidades más conspicuas...



Se ha puesto a la venta el tomo 5.º

Pacotillas de ESTRAMI

Con ilustraciones de PEDRO ROJAS

Pídase en la librería de Meléndez y Baldor, calle del Correo; papelería de don Santiago Cuevas Plaza Vieja; papelería de don Amando Alonso San Francisco, 22; idem de la señora Viuda de F. Fons, Ribera; y Administración de EL CANTÁBRICO...

En Madrid, en la librería de Fernando Fe, Carrera de San Jerónimo.

En las demás poblaciones de España, en las principales librerías.

Precio de cada ejemplar, una peseta. Quedan aún algunos, aunque pocos ejemplares, de los tomos 1.º, 2.º, 3.º y 4.º, al mismo precio.



El oculista VIÑA LOMBA ha trasladado su consulta a la calle de Daoiz y Velarde, número 5, 1.º, frente a la estación del tranvía de Pombó. De 10 a 2 y de 3 a 5.

Dr. Corpas Castanedo, oculista, ha regresado de las clínicas extranjeras. Consulta de diez a una. San Francisco, 13, 2.º

Registro civil

Movimiento demográfico del día de ayer. Nacimientos: varones, 5. Defunciones: Hermínio Tudela Fons, de 5 meses; Concordia, 8, 1.º. Benito Villar Martínez, de 67 años; Hospital civil de San Rafael. Ángel Molina Madrazo, de 2 y medio años; Viñas, 1, bajo. Isabel Solórzano Temiño, de 8 meses; Ruame-nor, 24, 5.º. José Martínez y Montes, de 25 años; Miranda, 33, bajo. María Rosa Gutiérrez Díez, de un año; Florida, 18, bajo. Francisca González Rodríguez, de 4 años; Prado, 3. Ángel Gutiérrez Camus, de 52 años; Hospital civil de San Rafael. Julio Ortiz Cos, de 25 días; San Pedro, 3, 4.º. Matrimonios: 5.

Mercancías llegadas ayer por el ferrocarril del Norte. 64 bultos paja a San; 80 idem idem a Valle; 80 idem idem a Somonte; 70 idem idem a Cuesta; 109 idem harina a Machín; 126 idem salvado a Barquin; 98 idem aceite a orden; 68 idem vino a Martínez; 50 idem paja a Cañas; 6 idem aceite a Garrido; 8 idem galletas a González; 109 idem a González; 14 idem vino a Ruiz; 68 idem idem a Lita; 2 idem idem a Ortiz; 1 idem chorizos a Santos; 2 idem aceite a González.

Llegadas por el ferrocarril de Bilbao: 9 bultos madera a Lavandera; 50 idem conservas a orden; 4 ejes montados a Velasco; 2 barriles aceite a Corcho; 1 fardo tejidos a Alegria; 2 cajas bolsas a Villegas; 12 pipas vino a Alegria; 2 cajas a Martínez; 1 a Polanco; 1 a Larra; 2 pipas vino rancio a Coter; 1 a Polanco; 1 a Larra; 2 pipas vino rancio a Martínez; 3 cajas queso a Villegas; 4 idem a Mendiz; 6 idem a Ortiz; 4 idem a González; 8 idem a Aldasoro; 6 idem a Weris; 5 idem a Cubero; 12 idem a Villegas; 5 idem a Velarde; 6 seras cobollas a Herrero; 7 bultos muebles a Lavina; 6 idem sebo a González; 1 idem vacío a Villegas; 6 bidones vacíos a Viesca; 1 bullo vacío a González; 1 pellejo de vino a Maruri; 8 bultos cueros a Aguirre; 4 idem sebo a González; 11 envases a Austria; 3 bultos botellas a Villegas; 8 cajas petróleo a Cerrolaza.

Amortización

En la Diputación provincial se celebró ayer el sorteo de amortizaciones de los títulos del empréstito de carreteras, dando el siguiente resultado:

Números: 905, 82; 2.631; 269; 1.701; 1.720; 319; 1.908; 747; 1.881; 2.177; 2.367; 458; 1.021; 1.916; 491; 682; 840; 1.087; 233; 1.848; 1.212; 1.567; 617; 1.722; 12; 2.368; 2.180; 621; 2.368; 734; 209; 2.092; 2.168; 1.807; 1.571; 967; 1.732; 358; 897; 2.038; 2.253; 2.516; 1.161; 2.046; 1.513; 880; 608; 1.780; 1.578; 1.933; 2.178; 1.141; 2.464; 858; 1.060; 1.553; 2.141; 1.136; 1.227; 933; 2.368; 1.993; 2.619; 2.471; 549; 81; 2.405; 1.774.

Publicaciones

El rápido progreso que las artes gráficas y la tipografía operan en España, colocándonos a la altura de las mejores publicaciones del extranjero, lo demuestra de la mejor manera el número que ofrece al público esta semana Nuevo Mundo. Son 24 páginas de amena lectura con todas las actualidades culminantes: Copia en magníficos fotogramas a doble plana los principales cuadros de la Exposición de Bellas Artes; Las hazañas del Manzanares; El atraco del ministro de Hacienda; El gaileguito en el Hospital; Recuerdos de 1808; y otros más, con texto de Mundano, Pareja, Serrada, Alcántara, Tolosa, Félix Méndez, Taboada y planas artísticas y en colores de Cabrinety, Pedrero y Karikato. Todo en papel estucado con impresión de gran lujo y por el increíble precio de 20 céntimos.

Tiene bien merecida nuestra enhorabuena el popular semanario por las mejoras introducidas que el público sabe agradecer.

"Sol y Sombra"

Notable por todos conceptos es el número 217 del acreditado semanario taurino Sol y Sombra, correspondiente al jueves 2 del actual, pues contiene, entre otros curiosos trabajos, una hermosa información gráfica de las corridas tercera y cuarta de abono en Madrid, con el juicio crítico de las mismas por Pascual Millán; reseñas, con preciosas instantáneas, de las corridas verificadas en Málaga, Lisboa y Lima, y una magnífica fotografía del famoso Antonio Reverte y el distinguido aficionado don Braulio Pizarro en el automóvil del simpático diestro; encerrado todo ello en una linda portada de Emilio Porsel, é impreso en superior papel couché.

Observaciones meteorológicas

(Del óptico señor Arce, Blanca, 10)

Altura barométrica

A las ocho de la mañana, 767; a las doce, 767,4; a las seis de la tarde, 767. Termómetro.—A las ocho de la mañana, 14,4; a las doce, 13,3; a las seis de la tarde, 14,3. Máxima, 16,6. Mínima, 10,3. Tendencia del barómetro, subir.

Las dispepsias y dolor de estómago con anemia se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Pídense siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Éxijase en las etiquetas la palabra «Stomalex», marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Matadero

ROMANEO DEL DÍA 1.º

Reses mayores, 42; menores, 14.—Total, 4.882 kilogramos. Cerdos, 8; 655 kilos. Corderos, 79.

Se comunica por la Alcaldía que desde hoy al 31 del actual se procederá al pago de los cupones vencidos el día 1.º de los títulos emitidos por este Ayuntamiento en virtud de empréstito llevado a cabo para la ejecución del plan extraordinario de obras.

Al efecto, los interesados presentarán desde dicho día en la sección de contabilidad de este Municipio las facturas correspondientes acompañadas de los cupones indicados.

Telegramas detenidos

De Treto, Asunción Pacheco; Lope de Vega, 12, 2.º izquierda. De París, Marx; Grand Hotel.

Teatro

Función para hoy a las ocho y media.

LA FAVORITA

Cambio de guarnición

Nos dicen de Burgos que ayer salió de aquella capital con dirección a Santander el primer batallón del regimiento de la Lealtad, que viene a sustituir al de San Marcial, de guarnición en esta plaza.

Efectuará la marcha por jornadas. Mañana ó pasado saldrá también de esta capital para Burgos el batallón de San Marcial.

La suscripción abierta en Bilbao para las familias de los tripulantes del vapor Anzona se halla terminada y sólo falta que parezcan las familias de tres de los tripulantes españoles que tenía el barco, para hacer el reparto de lo recaudado.

Por la Delegación de Hacienda de esta provincia se ha publicado en el Boletín Oficial relación de las sociedades y particulares de minas para la exacción del impuesto del 3 por 100 del producto bruto del mineral extraído durante el primer trimestre del año actual.

El importe total ha ascendido a 1.527.697,35 pesetas y el 3 por 100 a 45.830,63. La clase de mineral extraído ha sido de calamina, hierro, sulfato de bariita, bienda, lignito y plomo.

Los andamios

Según nos ha manifestado Marcelino Gutiérrez, hijo del infeliz obrero que anteaer tuvo la desgracia de caerse en una obra de la calle de Castellana, subiendo materiales el infortunado Angel, pues no era esta su ocupación.

El juzgado, que instruye la correspondiente sumaria, habrá de conocer fácilmente la causa, pues según parece, el obrero se encontraba en el andamio cuando le ocurrió el sensible accidente por el cual no podemos menos de recordar con pena que no se ha ganado aún mucho terreno en lo de que se obliga, bajo castigos severos a los contratistas y maestros de obras, a tener en éstas suficientes garantías de vida para el trabajo de las obras.

La guardia civil de Castro-Urdiales ha deteni-

do a los vecinos Antonio Briones y Domingo López, como autores de agrasión contra su convecino José Ganday, a quien produjeron varias heridas con un palo.

Se ha solicitado de este Gobierno civil el oportuno permiso para la publicación de un semanario titulado El Federal.

Autopsia

En el depósito del Hospital de San Rafael, se practicó ayer la autopsia del cadáver del infeliz obrero Angel Gutiérrez Camus, que se desgracia anteaer mañana en la calle de Castelar.

Según nos dicen, se comprobó la fractura con minucia de la extremidad inferior del radio derecho; fractura del tendón del flexor izquierdo con rasgadura de los vasos de esta región anatómica é igualmente rasgado el corazón con hemorragia consecutiva.

La autopsia fue practicada por el médico forense señor Bravo y el titular señor Alonso.

"La Copa del Cantábrico"

Hemos sabido con satisfacción que el Club de Regatas de esta ciudad ha recibido contestación del Club Náutico de Bilbao, aceptando con entusiasmo la idea de la creación de las regatas de "La Copa del Cantábrico".

Tan pronto como se cuente con el asentimiento de las demás sociedades similares a que se ha consultado se procederá al estudio y discusión de los reglamentos porque ha de regirse este nuevo é interesante campeonato de sport náutico.

Ayer tarde estuvo a punto de ocurrir una sensible desgracia.

Habían dejado en la Cuesta de Gibaja una pipa vacía, sostenida con alguna piedra, y al pasar un chico la dio un empujón, y cayó rodando por toda la cuesta, estrellándose contra un comercio de la calle de Atrazanas.

La casualidad de no pasar ninguna persona por aquel sitio y en aquel momento, evitó un lamentable suceso.

Fallecimiento

La infeliz mujer Dorothea del Solar, que como recordarán nuestros lectores, sufrió extensas y graves quemaduras en el incendio ocurrido hace algunos días en la calle de San Celedonio, falleció ayer tarde a consecuencia de aquellas lesiones.

Hoy será trasladado el cadáver al Hospital de San Rafael, donde se le practicará la autopsia.

Mareas para hoy

Pleamareas: 2:25 mañana y 2:42 tarde. Bajamareas: 8:41 mañana y 8:59 tarde.

Por este Gobierno civil se ha pedido a los Ayuntamientos de la provincia las oportunas propuestas en terna de los individuos que han de constituir las juntas locales de Sanidad, que actuarán durante el bienio de 1901 a 1903.

Instrucción pública

En la caja de Instrucción pública se halla abierto el pago de los haberes correspondientes al primer trimestre, a los maestros de los Ayuntamientos del Astillero, Santa Cruz de Bezana, Camargo, Piélagos, Villavesca, Guriezo y Villaverde de Trucíos.

Movimiento marítimo

Día 1.º

Buques entrados

Vapor Jeronia, de Gijón, con carga general. Vapor Nieta, de Gijón, con carga general. Vapor Trevillej, de Burdeos, en lastre.

Buques salidos

Vapor Niña, para Workington, con mineral.

Situación de los buques surtos en este puerto

Dehesa saliente.—Vapor español Triana. Maura saliente.—Vapor español Nieta. Idem longitudinal.—Vapor inglés Jeronia. Albareda.—Vapor español Galditino al costado del vapor Fomento. Ferrocarril.—Vapor español Peña Cabarga. Quinto muelle longitudinal.—Vapor inglés Linnet.

Astillero.—Vapor noruego Gongal. San Salvador, muelle viejo; vapor holandés Iberia, muelle nuevo; vapor español Pepin. Bahía.—Aviso de guerra español Urania é Hispania.

Situación de los buques de esta matrícula.

Compañía Santanderina

Peña Angustina.—En Saint-Nazaire. Peña Cabarga.—En Santander. Peña Castillo.—En Rotterdam. Peña Sagra.—En Rotterdam. Peña Roelas.—En Ferrol.

Compañía Montañesa

Asillero.—En Amberes. Camargo.—En Bilbao. Matiz.—En Bilbao. San Salvador.—Navegando de Santander para Rotterdam.

Vasco Cantábrica

Achuri.—Descargando en Bilbao. Urbitarte.—Navegando por el Mediterráneo. Luchana.—En Bilbao. Desierto.—En Workington. Zorroza.—En Sevilla. Azpe.—En Cádiz. Mañá.—En Bilbao. Sardinera.—En Rosario de Santa Fe. Moura.—De Venecia para Stratoni. Pedrosa.—En Cardiff. Izaro.—En Cardiff.

Ya recibió la sastrería Viuda de Marcelo Aguirre una extensa y variada colección de géneros nacionales y extranjeros, de la más alta novedad para la temporada de verano.

EL LEGÍTIMO PETRÓLEO GAL PARA EL PELO

Se vende en Santander en la droguería de Pérez del Molino y C.ª, Compañía, 3 y 5, al precio de 3 y pesetas frasco con esponjita.

Los mejores cementos, los más baratos y os que admiten mayores proporciones de arenas sin debilitarse son los de la Société Générale del Gimenls Portland de Sestao Bilbao.

Huevos para incubar

De gallinas excelentes ponedoras, mixtas de raza andaluz y Brahma, 4,3 pesetas docena. Gallitos de 3 meses, mixtos de las dos razas, cuyas madres hacen postura de 130 a 160 huevos, á 5 pesetas.

Caja de caudales

Se necesita una en buen uso.—Informarán en esta Administración.

RESTAURANT 'EL CANTÁBRICO'

DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ HERNAN CORTÉS (Piazza Nueva) Palacio del Sr. García Macho.—Teléfono n.º 200

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA

SERVICIO A LA CARTA

COMEDORES AMPLOS é INDEPENDIENTES

Plato del día: Blanqueta de ternera.

Café Suizo Desde hoy se sirven helados. Azúcar cuadradillo marca G. F., tipo Cárdenas. Véase cuarta plana.



Ya entró el florido mayo del año uno del vigésimo siglo que rige al mundo, y aun no se observa que por aquí haya entrado la Primavera.

No se ve golondrinas ni flores, ni fresas, ni flores, ni la savia en los árboles con vigor corre, ni nadie sale de casa sin paraguas é impermeable.

Llueve todos los días é casi todos como si al cruel invierno calamitoso no se nos ahoga, le hubieran concedido para irse, prórroga.

Ya que el señor Alcalde ve que se acerca el Verano y las obras siguen suspensas, ya que nada hace, que, al menos, no permita los temporales.

No diga que no puede conceder eso, á sus atribuciones por ser ageno. Teniendo á Viesca, puede hacer que hasta el mundo no dé más vueltas!

El Ayuntamiento de Villanueva y Geltrú ha nombrado hijo adoptivo de aquella localidad á don Francisco Silvea.

Los elementos avanzados censuran el nombramiento por no existir causas que lo justifiquen.

No las sabrán los elementos avanzados y las sabrá el Ayuntamiento. Quizá les haya revelado el señor Silvea á los concejales que su deseo fue nacer en Villanueva y Geltrú, pero que se opuso la familia.

Y esto ya es un motivo para que se le nombre hijo adoptivo!

¡Anda, anda! Telegrafían de Viena que en Grestend ha sido detenido el diputado Kandrol, acusado de robo.

¡Un diputado detenido! Pero allí no hay inmunidad parlamentaria ¿qué?

No puede un diputado, no faltando á sus deberes como representante del país, ocuparse en lo que más le convenga ó trabajar en el oficio que le dé la gana?

¡Luego llaman civilizados á esos países! Ganas de poner motes.

En la culta Barcelona, según noticias que dan, un rival de don Tancredo, llamado don Sebastián, en el pedestal subido y en medio del redondeo dió orden de abrir el chiquero, del triunfo ansiando el laurel.

Se ignora qué fue más pronto; si salir el toro al ruedo ó patinar en la atmósfera el rival de don Tancredo. Llevado en brazos al hule —dintel de la vida eterna— solo se le vió un rasguño y un puntazo en una pierna...

Créame don Sebastián que ya no vale estar quieto, porque los toros están en el secreto!

¡Zape! El Gran Visir de Marruecos ha sido encarcelado por orden del Sultán, y á consecuencia de intrigas cortesanas.

¡Nada menos que el Gran Visir! Como quien dice: ¡el Sagasta de Marruecos!

Práxedes, aunque conspiras no te irán á los alcances... ¡Aquí los Grandes Visires no sufren esos percances!

Se ha fugado de la casa paterna en Villarmentero (Palencia) una joven de 17 años, cuya busca y captura se recomienda por el Gobierno civil de aquella provincia.

¡Hala! A buscarla, á capturarla y á facturarla para su pueblo.

Los que estén desocupados, ya tienen en qué entretenerse. ¡Caramba! ¡Si yo no tuviera tanto que hacer...!

El Palacio del Pueblo y el Mercado siguen paralizados todavía; pero ahora sí que está justificado...

Ya en el período electoral se ha entrado y está muy ocupada la alcaldía!

Si será ratera Marta, que ayer tarde, cuatro dos, un prima, tercera, cuarta, de la pradera de Amós, un pequeño montañés.

Si será ratera Marta, que ayer tarde, cuatro dos, un prima, tercera, cuarta, de la pradera de Amós, un pequeño montañés.

Si será ratera Marta, que ayer tarde, cuatro dos, un prima, tercera, cuarta, de la pradera de Amós, un pequeño montañés.

Si será ratera Marta, que ayer tarde, cuatro dos, un prima, tercera, cuarta, de la pradera de Amós, un pequeño montañés.

Si será ratera Marta, que ayer tarde, cuatro dos, un prima, tercera, cuarta, de la pradera de Amós, un pequeño montañés.

Si será ratera Marta, que ayer tarde, cuatro dos, un prima, tercera, cuarta, de la pradera de Amós, un pequeño montañés.

Si será ratera Marta, que ayer tarde, cuatro dos, un prima, tercera, cuarta, de la pradera de Amós, un pequeño montañés.

Si será ratera Marta, que ayer tarde, cuatro dos, un prima, tercera, cuarta, de la pradera de Amós, un pequeño montañés.

Si será ratera Marta, que ayer tarde, cuatro dos, un prima, tercera, cuarta, de la pradera de Amós, un pequeño montañés.

Si será ratera Marta, que ayer tarde, cuatro dos, un prima, tercera, cuarta, de la pradera de Amós, un pequeño montañés.

Si será ratera Marta, que ayer tarde, cuatro dos, un prima, tercera, cuarta, de la pradera de Amós, un pequeño montañés.

LOGOGRIFO NUMÉRICO. Núm. 76. 1 2 3 4 5 6 7 8 -Oficio. 5 9 3 4 5 2 5 -Edificio madrileño. 1 2 5 2 1 2 -Prensa. 7 8 5 2 3 -Planta. 7 8 5 2 -Nombre de mujer. 5 6 7 -Verbo. 1 -Número romano. Resol.

JEROGLIFICO por Victor



SOLUCIONES A LAS FRIVOLIDADES ANTERIORES

A LA CHARADA TABERNA. AL LOGOGRIFO NUMÉRICO AURELIANO. PERSONAJES CÉLEBRES DOÑA URRACA; DON Pelayo.

Han acertado todas las frivolidades: El zapateo cojo; Una vecina suya; ¡Cuánto sufro! Dos afladores; Tertulia de Eduardo; El tío jareta; El loco Dios; Badilla; Estrofantina; Dos zagales. D. Prisca Charada y Logografía: Una hermosa costurera; Un novillero; Costura del Martillo; ¡Qué placer! La buena sombra; Quirico.

Charada y Personajes célebres: Un cajista cómico; Una costurera; Dinamita; Percebes y Acellinas; Jenaro el sombrero; Un tipo rancia; Sombbrero de Eleuterio. Charada: La hermosa Tacomicos; Quemaduras; Una chiflogera. Personajes célebres: Un cesante tronado; La Electra; Un paraguero.

Más noticias telegráficas

(De nuestros corresponsales) Madrid 1.º-1510. Firma

El ministro de la Guerra ha puesto hoy á la firma de la Reina varios decretos sin importancia.

El de Marina también ha puesto otro sobre ascensos reglamentarios y concesión de una cruz á un almirante inglés.

Se ha celebrado el banquete con que la Cámara de Comercio ha obsequiado á los comisionados argentinos.

El banquete se ha celebrado en el salón de la Bolsa, habiendo resultado muy brillante. RICARDO.

Extranjero

Madrid 1.º-1640 De China

Un despacho de Berlín, dice que los jefes de las fuerzas europeas en China han tratado de la forma de dejar guarniciones en Pekín, Tien-Tsin y otras ciudades del imperio.

De San Petersburgo telegrafían al Daily Mail, de Londres, que Francia y Rusia garantizarán el pago de la indemnización de China á las potencias europeas, si éstas intervienen colectivamente.

Un despacho de Pekín anuncia que avanzan las obras de defensa de la ciudad, habiendo quedado terminados los cuarteles para las tropas alemanas.

De la Argelia

Telegrafían de Argel que de los 150 indígenas detenidos como autores del ataque á Margaritte, 77 de ellos han sido reconocidos como autores de los asesinatos de cinco europeos.

Los asesinos del súbdito español no han sido reconocidos, pero se cree que no tardarán en serlo.

Bolsa de Bilbao

Operaciones del día 1.º de mayo de 1901

ACCIONES

Banco Asturiano I. C. 292'50 pesetas. Compañía de seguros Aurora, 860 y 862'50 pesetas.

OBLIGACIONES

Ferrocarril de Elgoibar á San Sebastián, 2.ª hipoteca, 102 por 100.

L. HURTADO SASTRERÍA

Especialidad en prendas de lujo. Anuncia á su numerosa clientela está recibiendo excelentes géneros ingleses.

San Francisco, 22

VALIOSAS OPINIONES

Dadas en una carta que debería leer todo el mundo

Hemos recibido una carta, tan llena de valiosas opiniones, que nos complacemos en darla á luz pública. Dice así:

Barcelona, 24 mayo de 1899.

Muy distinguidos señores míos: Cuando uno tiene la seguridad que debe la salvación de un ser querido á un excelente medicamento, creo que es un acto de humanidad el hacerlo público para que llegue á conocimiento de las familias; pues bien, mi hijo, que se hallaba como parafítico, faltó del desarrollo natural, y que á pesar de un tratamiento regular no había forma de hacerle medrar, tan pronto empecé á tomar la Emulsión Scott se notó en él que se nutría, que comenzaba el desarrollo, y que la fuerza que adquiría le permitía moverse con agilidad, lo cual fue una sorpresa que ha terminado viéndole transformado en un ser robusto y tan sano como pueda desearse.—Su afilmo. s. s. q. b. s. m., Francisco Salvadó.



Baillén, 59. Podemos afirmar que la carta precedente es una de tantas de las muchas que diariamente recibimos...

Tan satisfactorios son los resultados obtenidos por esta preparación, que muchas personas se complacen en divulgarlos á fin de que otros dolientes puedan alcanzar idénticos beneficios. Importa mucho, sin embargo, que se use únicamente la verdadera Emulsión Scott. La experiencia ha demostrado, en innumerables casos, que los remedios baratos é inferiores no producen el resultado á que estaban destinados, y de ahí que al fin resulten más costosos y sin provecho alguno. La Emulsión Scott es una forma especial del mejor aceite medicinal de hígado de bacalao, combinado con los hipofosfitos de cal y de sosa y la glicerina pura. Es agradable al paladar y fácil de digerir hasta por los estómagos de los niños de pecho. Ningún remedio puede compararse con la legítima Emulsión Scott, y de ello se convence quien la prueba una vez. La Emulsión Scott se distingue por la etiqueta en el envoltorio de cada frasco—un hombre que lleva á cuestas un gran pescado.—Evítese cuidadosamente comprar Emulsión que no lleve esta marca.

Si se suprimiera el anuncio nadie sabría ni dónde tiene la mano derecha.—Empresa anunciadora Los Tirolenses, Romanones, 7 y 9, entresuelos, Madrid.

Pensionistas

Diríjase las familias de jefes, oficiales y clases de tropa fallecidos en Cuba y Filipinas, á Emilio Docal

Habilitado de clases activas y pasivas

Santa Clara, 8 y 10, principal, derecha

¡Alto y aprovecharse!

Por dejar el artículo de CALZADO se liquidan todas las existencias. En cristales lisos, colores y muselinas el más surtido y barato.

EL VALENCIANO

CALLE DE JUAN HERRERA

La Ilustración Española y Americana

La Moda Elegante, Última Moda, Eco de la Moda.—Se admiten suscripciones y renovaciones en la Librería General, Correo, 10. Corresponsalia administrativa exclusiva de la prensa de Madrid en Santander.

LABORATORIO QUÍMICO MICROGRÁFICO

El de la VEGA

LOPE DE VEGA, 15

FOLLETON DE "EL CANTÁBRICO" 85

LO QUE SE VE Y LO QUE NO SE VE

FOR

ANTONIO HURTADO

¿Debia esperar que él viniera á darme una explicación de todo lo ocurrido?

No, porque ya había transcurrido tiempo bastante para hacerlo.

Y si no le había sido posible buscarle, ¿por qué no me había escrito?

¿No estábamos de acuerdo para arreglar las condiciones del duelo?

¿No era él el representante del conde de Lima?

¿No era yo el representante de Salaverri?

¿Cómo era que el duelo se había llevado á cabo sin intervenir yo?

¿Cómo era que él había sido el único testigo de este duelo singular verificado tan fuera de toda fórmula conveniente?

Yo debía sospechar que Sanlúcar no estaba dispuesto á darme una explicación de esto, cuando no lo había hecho en todo el tiempo pasado desde que el duelo se había llevado á efecto.

Semejante conducta era sospechosa á todas luces, además de ser poco hidalgos.

Al hacerme estas reflexiones di por bien hecho lo hecho: mi superchería tomó entonces á mis ojos el carácter de un medio honroso y legal.

No tuve más escrúpulos.

El reloj que adornaba la chimenea del gabinete del barón, vino á dar distinto rumbo á mis ideas.

Sus acompasadas vibraciones me hicieron recordar que era ya pasada la hora en que partía la diligencia para el Escorial y que tampoco había escrito á Amparo.

Este olvido involuntario me irritó conmigo mismo: toda la sangre se agolpó á mis sienes, al mismo tiempo que sentía un pesar indefinible en el corazón.

¡Dos días sin escribir!...

¡Dos días perdidos para mi amor!...

¡Y ella que aguardaba mis cartas impacientemente!...

¡Ella, que tanto me recomienda que no la olvide!...

¡Oh! ¡mi silencio no podrá menos de alarmarla!...

¡Además, sus padres la habrán escrito!...

¡La dirán en su carta que no he vuelto á verlos, que no he ido á preguntar por ella!...

¿Qué pensaré de mí, Dios mío?...

¿Cree que la he olvidado!...

¡Verteré lágrimas de fuego juzgándome ingrato; pensaré quizás que, arrastrado por el torbellino del mundo, no tengo un solo pensamiento para ella!...

Tal vez pensará que otra mujer... ¿Y quién?...

¿Quién puede haber en este corazón donde vive su imagen?...

Al terminar esta pregunta, no sé por qué rara coincidencia ha venido á estremecerme el recuerdo de Fátima.

¿Quién mueve dentro de nosotros mismos esos resortes misteriosos que hacen que nos pongamos en contradicción á cada paso?

¿Pues no he sentido cierto placer al recordar la figura de Fátima?

¡Oh!... no debo pensar en ella; no quiero pensar en ella.

Sería faltar á la fe que he prometido á Amparo.

CATARROS Dengue, Trancazo, Influenza y afecciones de los BRONQUIOS, PULMONES Y LARINGE EMPLEAR LAS CAPSULAS DE TERPINOL DE ADRIAN En todas las farmacias ÉXIJASE LA FIRMA ADRIAN

PARA AMPLIACIONES INMEJORABLES DESDE 5 DUROS EN ADELANTE, CON MARCO CLAUDIO, Martillo, 2, palacio del Club de Regatas (antes Pombó), Santander. Retratos de todas clases. Especialidad en platino

Restaurant "Villa de Suances" Su nuevo gerente José Gómez ofrece á su clientela un buen esmerado servicio con precios económicos. Se sirven cubiertos desde 2 pesetas.

La Cantábrica Esta casa, única en su clase, ofrece al público mosaicos hidráulicos elaboración especial, muy superiores por los buenos materiales que se emplean en su fabricación, lo que nos permite obtener un producto de gran viveza de colores y de una excelente resistencia y duración. Precios baratísimos. Sin competencia en clase y precios. NOTA IMPORTANTE Se advierte al público que esta casa no pinta las baldosas. Gracia y Barros Plaza de la Esperanza, 6.—Teléfono número 239 Santander.

Por fallecimiento de su dueño, don Marcelino Carral, se traspaasa el acreditado Hotel Iberia, de Valladolid. Dirijirse al mismo hotel. PHOENIX ASSURANCE COMPANY Establecida en Londres desde 1732

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS DE RESPONSABILIDAD ILLIMITADA, AUTORIZADA PARA TRABAJAR EN ESPAÑA DESDE EL AÑO 1887. Capital social-Libras..... 2.668.800 Y su haber actualmente de..... 1.700.000 Esta Compañía ingresa anualmente, por primas de seguros, más de 40 millones de pesetas. En los ciento quince años de su existencia ha satisfecho siniestros por la grandiosa suma de 630 millones de pesetas. Es la Compañía que ha emitido en los Estados Unidos la póliza más importante del mundo, asegurando 17.380.156 dollars. Director general en España: Prosper C. Lamotte, Málaga. Subdirector: don Santiago Ontañón, Muelle, número 31, Santander.

Oasa de campo Se arrienda una á cinco kilómetros de esta ciudad, sola ó con casa para hortalano, y cuadra, huerta y praderías. Atrazanas, 14, principal, informarán.

Zapateros Se necesitan oficiales zapateros que trabajen al chirló, escarpineros y aprendices. En esta Administración informarán.

Información A. Bancos "El Cantábrico" á sus lectores Nuestro corresponsal especial don Armando Bancos, abogado, procurador de los Tribunales de la Corte, informará gratuitamente, al que envíe este sueldo, de cualquier asunto judicial, mercantil ó administrativo, que radique en las oficinas públicas ó particulares de Madrid. La contestación puede darse por conducto del periódico ó en carta particular mandando sello. Las notas deben extenderse en cuartillas, de jando en blanco la mitad de la derecha. Oficinas: Carmen, 7, 2.º, Madrid.

Café Cantábri Grandes conciertos por tarde y noche por un aplaudido sexteto, compuesto de señoritas francesas.

Catecismo de Maquinistas y Fogoneros (CUARTA EDICION) Esta obra es de gran utilidad para los que se dedican al manejo de toda clase de máquinas de vapor. Ha sido publicada por la Asociación de Ingenieros de Lieja y traducida al español por J. G. Malgor, director de las minas de Reocín. Se vende en la Administración de este periódico á 2 pesetas ejemplar, y se hace una bonificación tomando más de cuatro ejemplares.

COSTURERAS PARA CALZADO Aprendices y aprendizas; se necesitan. En esta Administración informarán.

RICARDO CAMPO DENTISTA PLAZA DE LAS ESCUELAS, 7, 1.º

Cajitas y paquetes fantasía, para bodas y bautizos. Conflería de Ramos, Becedo, 11.

ULTIMA HORA (Recibidos desde las 8 20) Madrid 1.º—23'25.

Un tren al río Telegrafían de Oviedo que el tren 1.450, en el kilómetro 93 se cortó por el tender y descarrilaron once vagones y el furgón de freno, cayendo al río. El conductor y el guardafreno resultaron heridos.

Los argentinos Los comisionados argentinos se detendrán un día en Sevilla antes de embarcar de regreso á Buenos Aires.

Mejoría Siguen mejorando los heridos á causa de los sucesos de la Argelia.

Harineros catalanes Una comisión de fabricantes de harinas de Barcelona visitó al señor Urzaiz para pedirle dicte medidas de protección para dicha industria. El ministro ofreció estudiar el asunto.

Más obsequios El viernes obsequiará á los argentinos con una fiesta el conde de Vilana, y el sábado saldrán con dirección á Sevilla y Cádiz.

Consejo de ministros Dos horas duró la reunión de los ministros en la Presidencia. Se acordó atenerse á los acuerdos adoptados ya respecto á los reos de Santoña.

Acordóse la adquisición directa de materiales nuevos de artillería para la Pirotecnia de Sevilla y la fábrica de pólvora de Murcia.

Se estudiaron las proposiciones hechas para la venta del dique flotante de la Habana.

El señor Moret dio cuenta detallada de las negociaciones que realizó con hacendados y fabricantes, aconsejándoles que discutan directamente.

Se examinaron las soluciones y la actitud de los huelguistas y las Compañías de tranvías.

El señor Moret dio cuenta de que los obreros de Palma de Mallorca celebraron hoy una manifestación, apedreando las fábricas en donde se trabajaba y el convento de los Agustinos, rompiendo cristales.

A consecuencia de que desde una fábrica de gasosas les arrojaron piedras, penetraron en ella é hicieron grandes destrozos.

El señor Urzáiz dio cuenta de la petición de los fabricantes de harinas de Barcelona respecto á la libre entrada, temporalmente, de los trigos extranjeros, y de que otra comisión de fabricantes de harinas del Centro, Norte y Andalucía le han pedido lo contrario.

También dio cuenta el señor Urzáiz de una proposición para la compra de maderas inútiles que existen en los arsenales, valorándolas en cinco millones de pesetas.

Se aprobó la reforma del artículo 150 del reglamento de ferrocarriles, relativo á las multas por los retrasos de los trenes, garantizando el servicio y los intereses del público, y definiendo las responsabilidades de las Compañías.

Se aprobó un expediente de carreteras de Cádiz, haciendo las obras por administración, conforme á lo que la ley ordena, con objeto de disminuir la crisis jornalera.

El 1.º de Mayo en París En París se ha verificado la fiesta del trabajo con la mayor tranquilidad. Han funcionado todos los talleres, así en el casco de la ciudad como en los arrabales.

Los carboneros En Londres se ha reunido la federación minera, con representaciones en todo el reino. Se acordó la huelga general si se mantienen los derechos sobre el carbón.

El día 7 se reunirán nuevamente para adoptar un acuerdo definitivo. Procesados Dicen de Argel que han sido presos y procesados, Tolhuidee, que hirió á Regis, y Labourdesque como cómplice.

La Reina Natalia Acompañada del señor Villaverde y de su esposa, la Reina Natalia visitó hoy el palacio del Congreso. El señor Villaverde enseñó á la egregia visitante todos los salones y habitaciones del edificio, explicándole el significado de las pinturas alegóricas.

Un manifiesto Dicen de París que el Sindicato de obreros mineros ha publicado un manifiesto recomendando que, á pesar del acuerdo en favor de la huelga general, no abandonen el trabajo hasta nueva orden.

Lo de Palma Comunican de Palma que esta mañana formáronse algunos grupos que recorrieron los talleres de construcciones invitando á los obreros á que les siguieran.

Unos lo hicieron, pero la mayoría continuó sus trabajos. Después se organizó una manifestación, compuesta de unos 500, con música y muchas banderas rojas.

Los manifestantes aumentaron á medida que recorrían las calles. En Béjar La manifestación verificada en Béjar fue imponente.

Iban músicas y banderas con inscripciones pidiendo la jornada de ocho horas y el descanso dominical. En San Martín Comunican de Barcelona que en San Martín de Provensals un grupo de obreros penetró en la fábrica de Rivas y destruyó varios artefactos.

Poco después llegó un escuadrón del ejército y se situó en las inmediaciones de la fábrica y puntos estratégicos. Los grupos, además, apedrearon otras fábricas. Obsérvase bastante excitación. Huelga Anuncian de Londres que en Montreal (Canadá), se han declarado en huelga 600 cargadores del muelle.

Los estudiantes La Unión Escolar de Madrid irá á la estación á despedir á los argentinos, probando así sus simpatías por aquella república. La Unión Nacional Una comisión de la Junta provincial de la Unión Nacional visitó al conde de Romanones y al señor Villanueva para pedirles la realización del programa político que ofrecieron.

Ambos ministros les contestaron que lo cumplirán en su mayor parte. Toros en Bilbao El domingo torearán en Lisboa Reverte y Revertito.

Atentado? La Correspondencia publica esta noche un telegrama de Washington en el que dice que para sujetar á un individuo que intentaba atentar contra la vida de MacKinley, fueron necesarios ocho agentes. El sujeto sospechoso se hallaba escondido en el palacio presidencial.

La empresa de tranvías La Compañía de tranvías ha acordado reconstituir en seguida el personal, admitiendo á todos los antiguos que carezcan de tacha; redactar unos estatutos fijando los deberes y los derechos de los empleados, obligándoles á comprometerse á cumplirlos. Estos acuerdos fueron comunicados al señor Moret. Madrid 2—2'45.

En León y en Oporto Un despacho de León dice que los manifestantes de ayer llevaban desplegadas cinco banderas rojas y una negra, con inscripciones de «Pan y trabajo.» En Oporto, la fiesta del trabajo fue imponente. En la manifestación iban 71 banderas, 34 músicas y tres carrozas, que fueron aclamadas con gran entusiasmo, alusivas á la Metalurgia, la Labranza y la Jornada de ocho horas. RICARDO.

Tipografía de EL CANTÁBRICO Compañía, 3. SANTANDER

ron recordar que era ya pasada la hora en que partía la diligencia para el Escorial y que tampoco había escrito á Amparo. Este olvido involuntario me irritó conmigo mismo: toda la sangre se agolpó á mis sienes, al mismo tiempo que sentía un pesar indefinible en el corazón. ¡Dos días sin escribir!...

¡Pobre amor mío!... el deseo de recibir carta mía la tendrá inquieta y afanosa. ¡Cuánta será su amargura al ver desvanecida su esperanza!... ¡Oh! yo debo reparar el daño que mi silencio la cause. Es preciso que todos estos incidentes que me embarazan queden terminados esta noche. Mañana iré á sorprenderla al Escorial. Y cuando la vea, la diré: «No he querido escribirte porque deseaba sorprenderla.» Y estas solas palabras bastarán para que seque sus lágrimas, para que desaparezca su pesadumbre, para que la risa vuelva á dar color á sus labios. Quizás en un resentimiento justo, no quiera darme crédito; pero entonces la diré la verdad, la contaré todo cuanto á ocurrido en estos días, y ella, que es generosa y buena, perdonará mi silencio y compadecerá al pobre Salaverri. De tan risueñas ilusiones vino á sacarme la figura del barón, que al verme se quedó sorprendido en medio del gabinete. Turbado, confuso y aturdido completamente, permaneció por espacio de dos minutos sin atreverse á saludarme ni á dar un paso adelante. Nadie al verlo en semejante situación hubiera dicho que era el mismo hombre del día anterior. Estaba pálido y tembloroso como el reo delante del juez. Al cabo, repuesto un tanto de su sorpresa, se adelantó poco, á poco dándose el aire de amo de casa, y deteniéndose junto á mí, dijo: «¿Es usted quien me busca?» «Ya lo ve usted, le contesté sonriendo: ya que usted se ha olvidado de las señas

de mi casa, he tenido yo precisión de recordar las de la de usted.» «Y bien: ¿viene usted, me preguntó, á arreglar las condiciones del duelo?... Pues es inútil, caballero, porque ese duelo se ha verificado ya, y no tenemos nada que hablar sobre ese asunto.» «Precisamente por esa misma razón, repliqué yo, es por lo que he querido hablar á usted.» «Caballero, lo siento mucho, pero no me es posible detenerme ahora: mi presencia es necesaria en otra parte y no puedo entretenerme en este momento á dar á usted explicaciones de ningún género. Mañana, si usted fija una hora...» «Es hoy, repuse yo irritado, acordándome de Amparo, cuando quiero esas explicaciones. Si á usted le esperan en este momento, á mí me esperan mañana en otra parte y no me es posible dilatar por más tiempo este asunto.» Sanlúcar me miró con extrañeza, y dominado por la firmeza de mi acento, exclamó: «Pues bien, abreviemos la cuestión cuanto sea posible. ¿Qué desea usted saber?» «Deseo saber, señor barón, el motivo que haya podido tener Salaverri para desentenderse de mi representación en este negocio.» «A eso no debo yo contestar, replicó el barón; es asunto que concierne pura y simplemente á Salaverri. Dirijase usted á él.» «¿Para qué? pregunté yo sonriendo: ¿dirigirme á él... ya lo he hecho y no me han permitido verle. Parece que en su casa no tiene Salaverri la autoridad que debiera.» «No tengo que ver nada en ello», repuso el barón secamente. «Yo creo lo contrario, le dije, y por eso

he venido á buscar á usted. Además, señor barón, usted ha sido el único testigo de ese duelo, cuyos resultados ignoro: usted sabía que yo debía representar á Salaverri, y que se ha prescrito de mí y de las demás personas designadas por él con igual objeto. Ahora bien, ¿usted cree que yo soy hombre tan sufrido que me resignaré á andar de ceca en meca pidiendo una explicación que á todas luces se me quiere rehusar? «Ruego á usted, señor barón, que se deje de ambigüedades, que en nada le favorecen, y acabemos de una vez.» «¿Pero qué quiere usted que yo le diga?», repuso impaciente el barón. «Puesto que usted no quiere entenderlo contesté, formularé en debida forma mi interrogatorio. «Por qué se ha llevado á cabo este duelo sin otra intervención que la de usted, designado como padrino por la parte contraria? «¿Qué condiciones se han consignado previamente? «¿A qué hora, dónde y con qué armas se han batido? «¿Cuál ha sido el resultado? Después que usted haya satisfecho á estas preguntas, me extenderé en detalles más minuciosos.» «Y con qué derecho, replicó el barón, se introduce usted mañosamente en mi casa para interrogarme con la autoridad que sólo tienen los jueces? ¿Sabe usted que su impertinencia me está obligando á agitar el cordón de esa campanilla para decir á mis lacayos que lo arrojen de aquí inmediatamente.» «A esta manifestación me levanté como impelido por un resorte mágico, abrí los cristales del balcón, y le dije:

